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交叉与热爱——在校期间的职业探索 

郭依瑶在校期间不仅保持专业学习上的钻研精神和优异成绩，也有着各类丰富的社会实

践活动经历。当谈到本科期间参加的牛津大学线上交流课程时，可以看出郭依瑶对建筑学习

有着独到的看法和见解。“因为建筑学是从国外发源的学科”，她提到，“参与国际交流课

程可以接触到最前沿的话题，这是在国内学习难以实现的”。当被问及参加“政治+经济+法

律+哲学”交流课程的原因时，郭依瑶笑了一下，表示在 2020年已经确定前往港大建筑系交

流，但是因为疫情被遗憾取消，故转而线上。但是出于建筑系的学科特点，比如要制作模型、

实地考察等原因，难以通过线上课程取得较好的效果，所以选择更加底层的课程。可能看起

来这些学科与建筑学本身关联不大，但实际上它们可能是某一阶段某一地区的建筑设计的形

态和取向的更为内在和深层的原因。而在交流的实际效果上，不同学科的交叉学习以及与不

同专业同学共同学习的经历，也给郭依瑶带来很多收获和感悟。 

除了国际交流，郭依瑶在校内的专业学习上也找到了自己的方向。作为浙大数字化设计

社团的创始人和 VR 学社的负责人，她认为学科交叉给她的专业学习带来了极大的影响。通

过本科阶段的专业课学习和一些交流研讨会，她逐渐确定了自己对参数化设计的兴趣，并在

后续的硕士项目申请上也选择了参数化相关的课题，目前对自己的职业规划也更偏向于数字

化、参数化设计的岗位，而不是传统的设计院岗位。讲到这里，郭依瑶向我们分享了一段她

在上海的一段作为参数化建筑师参与实习的故事。2021 年她在大界机器人科技有限公司实

习，这个仍在成长的公司的主要运营项目是海外设计交流和机器人建造。当时她参与一个超

大尺度的 3D 打印家具项目，由于出现了一点技术问题难以解决，她和其他几位组员花了一

整晚的时间纠错、修复，最终解决了这个问题。或许这件事情不是很大，但是她从中也看到



了并且更加确认了自己对参数化设计的热情，同时也很享受志同道合的人朝着一个共同目标

合作奋斗的激情。 

郭依瑶在科研领域成绩同样斐然。目前一篇有关数字化设计的一作文章已被 CAADRIA大

会接收，一篇和意大利波尔图大学合作的有关城市形态学的文章已向 URBAN MORPHOLOGY 投

稿。对于论文的写作郭依瑶也已经形成了自己的经验。例如，她会觉得对于建筑学论文的发

表来说，前期的项目落地是比较重要的事情，因为正是有了项目才可以比较清晰、可行地表

达自己的理论；同时她也提到了指导老师、学长学姐的重要性，积极向他们请教可以规避很

多弯路，提高研究的效率。虽然学姐已经取得了很多成果，但是谈话间的温柔和谦虚让我们

更加感到她的魅力。 

 

尝试与抉择——职业发展方向的确定 

在谈到选择职业方向确定的话题上，郭依瑶学姐分享了她的经历。早在大二的暑假，她

就在一个比较大的设计院里进行了第一次实习。在此之前，她也和大部分建筑生一样，认为

自己以后应该会进入一家设计院工作，进行传统设计，但这一次实习经历动摇了她。在实习

期间，她发现自己并不是很适应设计院的工作节奏。设计院的工作大多是对于甲方要求的满

足，受到的限制比较多，跟她原来想象的对于创意和美学的追求大相径庭；而且，设计院的

工作大多是面对电脑，一个人进行修改，跟人的交流比较少，和学校内大家三五成群地进行

思想碰撞也完全不同。她觉得，自己的性格更倾向于外向，这样的工作并不适合自己，相反，

自己对于交叉学科更感兴趣。这次实习经历，让她重新开始审视自己的职业规划。 

后来，大三的《数字建筑技术》的课程以及同济大学的交流活动让她逐渐了解了数字化。

在那里她遇到了许多志同道合的伙伴，接收到了很多新的信息。郭依瑶学姐告诉我们，数字

化设计这个方向在国外相对来说以及比较成熟了，有非常多的学校都会去讨论相关的对应工

作，她相信未来在国内也会出现更多相关的工作。后来回到学校，她很幸运地遇到了一群志

同道合的对 VR 感兴趣的朋友，就一起成立了数字化社团和 VR 社团。就是在这样一个玩中

学、学中实践的过程中，她发现自己真的对数字化方面比较感兴趣，在和大家交流学习的过

程中在这方面不断深入，这也是她坚定这条道路的初衷。 

针对择业方面，郭依瑶学姐表示，目前她还要先进行读研深造，将来的话可能会选择读

博，然后去教授数字化相关的知识，也可能去数字化相关的设计公司或者去做相关咨询工作。

总之，她会选择数字化相关的行业，在自己热爱的领域发光发热。 



 

思考与实践——给学弟学妹们的建议 

郭依瑶学姐为我们学弟学妹提出了两点非常宝贵的建议。第一就是要会思考，明白自己

要的是什么。如果目标是保研深造，那就去在课程上花精力花时间，获得更高的成绩；如果

是本科毕业后就去找工作，那就早早地去找实习，了解自己适合什么。针对学习方面，郭依

瑶学姐也从自身出发给出了建议——结合自己的个性、就业前景，在不同的课程上去感受，

真正去发现自己喜欢的方向。当然，除了要会思考，会决定，更重要的是要会去行动。她告

诉我们，只有去体验了才能获得切身的感受，才能真正迈出那一步。 

最后，她还建议我们，大学是人生中最开放、试错成本最低的时候，也没有过多的社会

压力、经济压力等等复杂的压力。大家可以去参加社团组织，去结识更多的朋友，也可以单

纯的在校园里走走，放松自己的身心，甚至可以去尝试创业，在青春尝试一切可能。当然，

最最重要的是大家都要保持身心健康，拥有一段快乐而难忘的大学生活。 

 


